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过分夸张的报道最终弱化了"国八条"的效果一样，笔者担心

目前对楼市拐点的过分夸张和渲染可能延迟拐点的出现甚至

葬送拐点的出现。楼市是否出现了拐点需要继续耐心观察。 

最近，媒体关于房价下跌的报道密集出现。而作为地产界的

领军人物，万科董事会主席王石的表态及万科的降价之举尤

其引人瞩目，这成为人们判断楼市拐点的一个重要依据。 但

是，目前的房价下跌到底是暂时的调整还是真实的拐点，尚

且需要进一步观察才能确认。过分夸大房价短时间的调整反

而容易误导决策层。事实上，2005年的房价调控之所以没有

达到预期效果，跟舆论对当时房价的短暂下跌过分夸大有着

直接关系。 2005年3月30日，国务院出台《关于切实稳定住房

价格的通知》，将房价提到政治的高度，明确表示将追究地

方主要领导的责任，表明了房价必须降下来的决心。"国八

条"刚一出来，有关"房价一夜之间下降10%"、"楼市从卖方市

场变为买方市场"的报道就开始出现，随后，某某地"撤销购

房合同潮涌现"、"退房引发集体诉讼"等等报道进一步夸大了"

国八条"出台后的效果。 这种夸大其词的报道引起了一部分地

方政府的警觉。这些地方担心房价突然大幅度下挫会给当地

的经济发展造成不利影响，因而，推迟了对一些调整政策的

执行。比如， 上海市就推迟了"两个1000万"工程(即在2005年

新开工1000万平方米重大工程配套商品房和1000万平方米中

低价商品住房，并力争全年可预售面积2000万平方米，包括



配套商品房在内的中低价位普通商品住房占年内新上市商品

房的比重提高到65%)的实施。结果不难想象，许多地方的房

价经过短暂的调整后重新步入上涨轨道，北京市的房价更是

迎着"国八条"一路创新高。 任何调控政策都源于对现实信息

的掌握，失实的信息给调控决策和调控政策的执行所带来的

误导作用是显而易见的。尤其是地方政府，他们是调控政策

的直接执行者，他们不希望房价快速上涨引起高层批评，遭

到问责，也不希望房价急速暴跌引发社会问题。 价格拐点绝

非一个具体而清晰的点，它代表着一个转折过程，需要一定

时间才能形成，也需要一定时间才能确认。尽管，无论从民

生的角度考虑，还是从经济可持续发展的角度考虑，远远高

出人民实际购买力的房价在持续上涨多年后出现稳步调整都

是一件好事，但在炒房热持续高烧的情况下，调整必须在相

关调控政策的外力作用下才能展开并持续下去，而很难在政

府不作为的情况下自行展开。 12月18日，央行公布了副行长

刘士余在"加强商业性房地产信贷管理专题会议"上的内部讲

话，首次公开承认"目前投资与炒房的行为较普遍"，央行之

前出台的对第二套房信贷门槛的提高和"坚决取消转按揭和加

按揭"的举措，与央行的判断遥相呼应。如果能够以严厉的措

施抑制投资与炒房行为，房价的拐点就可能出现。假若现在

房价小幅下跌的现象被夸大，可能会影响到有关部门对楼市

政策走向的判断，进而，使得相关严厉措施不能严格执行下

去。 笔者的担忧并非毫无依据。比如，媒体现在对万科的报

道就存在着夸大和失真的倾向性。 第一，许多媒体引用万科

董事会主席王石的话说"我承认楼市拐点确实已经出现了"，

但是，这不是王石的全部发言，王石后面还有一句："中国东



西南北中，幅员广阔，不同地区城市处于不同的房市周期，

不能一概而论。"而王石所说的第二句话几乎没有媒体提及，

王石不得不在自己的博客中进行"补充说明"。 第二，许多媒

体报道，12月9日，位于广州康王路的万科金色康苑正式开盘

，不到两个小时即全部售罄，"原因在于万科开盘定价13000

元/平方米的均价，远远低于之前透露的20000元/平方米以上

的价格"。而事实上，万科此次低于预期价格发售的项目几乎

都是市郊楼盘或新盘，其他项目并未调整。比如，位于广州

商业中心区的万科金色家园，目前售价仍在每平方米2万元

至2.7万元之间，价格没有下调。 显然，万科的降价举动更像

是企业为了加快资金周转速度，降低紧缩政策对其现金流可

能带来的影响，而非对楼市拐点的正式确认。不然，万科降

价的范围绝不仅仅限于市郊楼盘或新盘。实际上，现在不少

楼盘的降价都与年底加快资金回收的因素有关，更何况几乎

每逢节假日开发商都要促销。因此，楼市是否出现了拐点需

要继续耐心观察，假如房价明年上半年继续下跌，才能对拐

点作出确认，迫不及待地夸大是没有任何益处的。 如同当初

对房价下跌过分夸张的报道最终弱化了"国八条"的效果一样

，笔者担心目前对楼市拐点的过分夸张和渲染可能延迟拐点

的出现甚至葬送拐点的出现。房价的走势受到许多因素的影

响，在房价持续上涨远离人民实际购买力的情况下，其回调

是必然的。对这种下跌应该视为价格走势中的一种常态体现

，人们应该以平常心对待房价下跌。作为媒体，也应该客观

报道房价走势，使决策层能够得到真实的信息作出科学的决

断，这比夸大其词的报道更能促进调控政策的推进。 100Test 
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